

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire

Herausgeber: Comité central de la Croix-Rouge

Band: 30 (1922)

Heft: 4

Artikel: Soin et emploi du bassin de lit

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-682523>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Lettre d'un parrain à son filleul

On nous communique la lettre qui suit et qui garde toute son actualité en vue des fêtes de Pâques:

La Tour, le 25 décembre 1921.

NOEL 1921.

L'innocence aime la vérité.

Mon cher Marcel,

Le temps passe vite, te voilà à ton deuxième Noël. Que te dire, gros garçon?

Te souhaiter du bonheur?... Vaine redite.

Ta figure réjouie, ta santé florissante sont les témoins fidèles de ta joie de vivre.

Te donner un cadeau?... Superflu.

Les nombreux jouets qui t'entourent sont la preuve que tu es l'enfant tendrement aimé par de nombreux parents.

Te raconter une histoire de Noël?... Inutile. Les livres, les journaux regorgent de récits.

Te dire une vérité?... Suis d'accord.

Mais sais-tu, mon cher, que les hommes n'aiment pas la vérité, car la vérité est la lumière des lumières et les mortels préfèrent les ténèbres parce que... pardon, pardon, j'oublie que tu es un brave petit garçon tout resplendissant d'innocence.

Sais-tu Marcel, que pendant que brillent les sapins de Noël, que l'on chante, distribue les cadeaux et mange des mets succulents il y a là tout près de nous, en Russie, des multitudes d'enfants qui meurent de faim! Chose affreuse qui dépasse la compréhension, huit à neuf millions d'enfants sont sacrifiés d'avance. Des témoins oculaires disent que des tombereaux traversent les villes chargés de cadavres de petits enfants.

Cher Marcel, tu pleures. Ton petit cœur saigne, je suis cruel, pardonne, c'est la vérité.

Que faire?

Un comité de secours international est à l'œuvre, avec 15 centimes par jour on nourrit un petit Russe... Parrain, supprime ton cadeau et verse l'argent pour les affamés, ainsi tu assures durant 40 jours la vie d'un frère. N'est-ce pas là, mon brave petit, honorer dignement le Grand Frère, Jésus dont nous célébrons la naissance.

En avant.

Le jour viendra où l'amour triomphera... Tu souris, Marcel, merci!

Parrain: BIMBIN.

Soin et emploi du bassin de lit

Le bassin de lit est de tous les articles d'hôpital l'un de ceux qui exigent le plus de soin et d'entretien.

S'il est important que les couverts, les tasses et les verres soient tenus minutieusement propres dans une maison de malades, l'entretien du bassin de lit s'impose encore plus à la conscience des gardes-malades. En effet, les malades, leur entourage, peuvent s'apercevoir du défaut de propreté de tous les objets servant à l'alimentation,

mais quels sont ceux qui peuvent vérifier la propreté du bassin, étant couchés à plat, comme c'est le cas des malades pour lesquels il est nécessaire?

La garde-malade incompétente peut facilement glisser un bassin mal entretenu dans un lit sans que la malade grave, l'opérée, s'en aperçoive.

De plus, les non-initiés en cette question sont loin de pouvoir comprendre les dangers que présente cet article mal entretenu.

De véritables épidémies de gonococcie ont pu se produire de la sorte sans parler de la propagation de maladies encore plus graves.

Tous les matins, dans un service hospitalier qui prétend être bien ordonné, les bassins de lit doivent être l'objet d'un nettoyage complet; tous, sans exception, doivent subir un récurage sérieux, bien qu'ils soient lavés aussi souvent qu'ils servent. Il est bien entendu que tout ce que je dis des bassins de lit s'applique également aux autres récipients, destinés à ce même service.

Le rinçage de tout ustensile ayant reçu des matières organiques doit être fait, dit Miss Anna Maxwell, avec de l'eau froide d'abord afin d'éviter la coagulation de l'albumine aux parois du vase. Le récipient sera ensuite lavé à l'eau chaude, aussi chaude que possible, afin de le désodoriser. Ce lavage à l'eau chaude a aussi l'avantage d'effectuer en partie le séchage du bassin qui pourra alors être rapidement essuyé

avec une serviette spéciale. Toute tache qui aurait persisté, devrait être lavée à la brosse. Ces ustensiles devraient être désinfectés une fois en vingt-quatre heures, soit par l'ébullition, soit par l'immersion dans une solution antiseptique.

Un bassin qui aurait été négligé par des personnes incomptentes, pourra être nettoyé avec de l'eau de Javel, frotté ensuite avec un peu de blane d'Espagne pour conserver le brillant de l'émail. Pour tous les objets émaillés, baignoires, bassins, injecteurs, il faut toujours essayer de garder lisse la surface émaillée, ceci facilite beaucoup les nettoyages qui suivent.

Les gardes-malades devront se souvenir que jamais l'acide muriatique (dit esprit de sel) ne doit être employé, car il enlève immédiatement la couche vernissée et ronge rapidement l'émail, laissant à découvert la tôle. (Cet acide si puissant ne peut être utilisé que pour les articles en verre, porcelaine, faïence, et pour décapier les objets en cuivre.)

(*A suivre.*)

Pour ou contre les samaritains ?

Cuique suum.

Il y a quelques mois, il a paru dans le *Bulletin professionnel des médecins suisses* un article d'un certain Dr Hunziker du canton de Zurich, lequel s'élevait vivement contre la gratuité avec laquelle les médecins de notre pays donnent des cours de samaritains, de soins aux malades, etc.....

Cet article mettait presque en parallèle la direction d'un cours de samaritains avec la direction d'un cours de danse. La conclusion était: un médecin doit se faire rémunérer pour les cours qu'il donne.

C'est de la Suisse romande qu'est venu la première réponse, et MM. les D^{rs} de

la Harpe (Vevey) et Guisan (Lausanne) ont publié dans le même bulletin une réponse qui disait en substance qu'ils espéraient bien que les médecins de notre pays considéreront dorénavant comme jusqu'ici qu'il y va de leur devoir et de leur honneur d'offrir gratuitement leur concours aux samaritains pour des cours et des conférences.

Dès lors le débat s'est élargi. Des médecins de Riehen, de Bumpliz, de Lugano et d'ailleurs ont pris la plume, et les uns ont défendu la cause des samaritains tandis que les autres leur envoyoyaient des volées de bois vert. Et cette discussion peu courtoise parfois, a dégénéré quelque